

La paulatina salida del FA del gabinete: Seremis relevantes quedan a cargo de históricos del socialismo democrático

José Fco. Montecino Lemus
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Al inicio de la administración del Presidente Gabriel Boric, el gabinete regional estaba integrado por una gran cantidad de rostros de Apruebo Dignidad, específicamente del Frente Amplio, la coalición matriz del Mandatario, mientras que el Socialismo Democrático se quedó principalmente con la Delegación Presidencial, a cargo todavía de la socialista Karen Behrens.

En total, Apruebo Dignidad quedó con 10 Seremis, y Socialismo Democrático con cuatro. Mientras que otras carteras fueron comandadas por independientes ligados a algún partido.

Pero a poco más de la mitad del gobierno, y luego de múltiples traspies y polémicas, las secretarías regionales más relevantes de Antofagasta se encuentran al mando de históricos rostros de la otrora Nueva Mayoría o Concertación. La llegada del radical Mauricio Zamorano a Desarrollo Social lo confirma. Su aterrizaje se dio meses después de la abrupta salida de Berta Torrejón, de Comunes, uno de los partidos que conforman el FA.

Ahora la balanza está en equilibrio. Cada bloque cuenta con nueve Seremis en su control. En el caso del Frente Amplio, de cinco carteras que tuvieron asignadas, ahora solo tienen tres.

Estos movimientos se han visto en otras secretarías regionales. Por ejemplo, luego del estallido del "Caso Convenios", que produjo la salida del exseremi de Vivienda Carlos Contreras, de RD, el ministro Carlos Montes designó al socialista Hernán Rodríguez como nuevo titular, un profesional que ocupó este mismo cargo en la región y también en Maule, O'Higgins y Coquimbo.

Otro histórico PS que llegó a una Seremi es Enrique Viveros, en Transporte. Además de ya haber estado en esta cartera y en Vivienda durante el gobierno del expresidente Ricardo Lagos, estuvo en el Servicio Nacional de Geología y Minería (Sernageomin) y fue jefe de Compras de Minerales de la Empresa Nacional de Minería (Enami).

POLÍTICA. Pocos rostros de la coalición matriz del Presidente Boric, sumado a múltiples traspies y el "Caso Convenios", han llevado al Gobierno a recurrir a la vieja guardia de la centroizquierda.



EL PARTIDO MÁS FUERTE DEL FA EN LA REGIÓN ERA REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA.

LOS HISTÓRICOS QUE ATERRIZARON

- **Mauricio Zamorano:** militante del Partido Radical, fue seremi de Vivienda en el segundo gobierno de la presidenta Michelle Bachelet. Hoy está en Desarrollo Social.
- **Enrique Viveros:** el socialista se encuentra a la Seremi de Transportes y Telecomunicaciones, un puesto que ya había ejercido en el mandato del presidente Ricardo Lagos.
- **Hernán Rodríguez:** el militante del PS está en Vivienda, luego de la bullada salida del frenteamplista Carlos Contreras por el "Caso Convenios". Rodríguez ya había estado en esta cartera durante los gobiernos de Lagos y Bachelet.
- **Pedro Barrios:** fue parte del círculo cercano de Valentín Volta cuando fue intendente. Actualmente está en Obras Públicas. Es cercano a los parlamentarios Pedro y Jaime Araya.

Fuera de las Seremis, en el Servicio de Salud de Antofagasta (SSA) se encuentra el doctor Francisco Grisolia a cargo. Aunque no es militante, es cercano al PPD y ya había sido director del organismo entre 2006 y 2008.

¿QUIÉNES QUEDAN?

Por ahora, los únicos nombres ligados al FA y que están en una seremi son Gustavo Viveros, de RD y a cargo de Medio Ambiente; Dafne Pino, de

CS y de titular en Energía, y Jéssica Bravo, también de CS y que se encuentra en la Seremi de Salud.

El resto están conectados al Partido Comunista o al FREVS. Por ejemplo, la Seremi de Gobierno está encabezada por la PC Paulina Larrondo, mientras que en Cultura sigue Claudio Lagos, reconocido militante de la federación.

RAZONES

Para el analista político Cristian

Zamorano, esta situación muestra tres puntos. Primero, un punto que coincide con el resto de los expertos consultados es la baja cantidad de militantes en las tiendas frenteamplistas. "Esto es una cosa de tener militantes y también después tener gente idónea para los cargos".

El segundo punto, dice Zamorano, corresponde a la primera fase del Gobierno, en donde "se cometieron varios errores, que demostraron que no tenían mucho conocimiento sobre el aparato público". Y personas que tienen experiencia en este aparataje, recalca, son justamente la gente de la ex Concertación.

"Y en tercer lugar hay mucha gente que tampoco quiere quemarse. Porque cuando uno pasa por el gobierno y luego sale, es difícil reincorporarse al mercado laboral. Creo que mucha gente prefiere no arriesgarse que tomar un riesgo en ese sentido", añade.

Con todo, Zamorano cree que "el Frente Amplio igual acusa al golpe de la situación que impuso el 'Caso Convenios'. Y de algún modo, el retroceso político y de poder que tuvo su mayor figura en la región que era Catalina Pérez. Creo que están satisfecho simplemente con guardar algunas

Seremis, como Medio Ambiente", menciona el analista.

Mismo análisis tiene Javiera Arce, politóloga y académica del Instituto de Economía Aplicada Regional (IDEAR) de la U. Católica del Norte. Y sentencia que "si uno aspira a gobernar, tienes que tener cuadro. Y el Frente Amplio los tenía, y según ellos eran cuadros buenos para gobernar, pero no lo eran. De hecho, todo lo del 'Caso Convenios' explota en Antofagasta".

Con todo, Arce menciona que existe "una discusión más de fondo" con la situación de las Seremis, enfocado en los cargos de confianza. La académica analiza que "Chile tiene un Estado que, desde mi perspectiva, mantiene muchos cargos de confianza. Deberían ser aún menos. Entonces, hay un problema de diseño del Estado, pero nadie se ha atrevido a hacer un proceso de reforma. Si tú tuvieras más servicios civiles y menos nombramientos, no tendrías necesidad de tener tantos cuadros para meter al Estado".

Para, Darío Quiroga, analista de "La Cosa Nostra", el Frente Amplio tiene una sola posibilidad para ser "relevante" en la política regional, y es "el resultado que pueda tener en las próximas elecciones".

"No hay posibilidad que se pueda fortalecer. Porque sus liderazgos, y el principal liderazgo que era la diputada Catalina Pérez, está diluido", comenta Quiroga.

No obstante, el sociólogo recuerda que en la región existen otros liderazgos que no son del FA, pero que podrían "tender puentes", como el caso senador Esteban Velásquez, del FREVS o el gobernador Ricardo Díaz, quienes "podrían eventualmente ser buenos amigos del Frente Amplio, en la medida que a ellos también les interesa que no les pasen la máquina a los partidos más tradicionales y más grandes como el Partido Socialista, el Partido Comunista o el PPD. Pero eso es un juego que habrá que verlo".